



Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Laura Rita Espinosa Moreno

Nombre del tema: Principios Básicos De La Administración

Parcial: Primero

Nombre de la Materia: Teoría de la Administración

Nombre del profesor: Mabel Domínguez Aguilar

Nombre de la Maestría: Administración de los Sistemas de Salud

Cuatrimestre: Primero

Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, Octubre de 2022

INTRODUCCIÓN

La Administración es una actividad muy antigua, desde los grupos primitivos planeaban el acto antes de actuar, con el tiempo el humano cambio de nómada a sedentarios, de cazador a agricultor y todo requería un proceso organizado, actualmente la administración como ciencia y sus enfoques son clave en las organizaciones y fortaleciendo de las necesidades humanas.

En México los pueblos indígenas contaban con la medicina preventiva, y la curativa en un hospital en Tenochtitlan, las enfermedades en general curadas en la casa del enfermo con remedios aprendidos por generaciones, dando paso a un rudimentario sistema de salud; en los siglos XVI y XVII, los sistemas se administraron de igual forma y a finales del siglo XVIII existió un modelo de sistema, dividido en tradicional, oficial y progresista y con las reformas Juaristas, la medicina fue de beneficencia pública no obligatoria, en el siglo XIX había división hospitalaria por castas (españoles, indígenas, criollos, militares y clérigos).

La administración de los sistemas de salud también se conoce como: gerencia de salud, gestión sanitaria, administración de empresas de salud, administración pública en salud, administración de hospitales y administración clínica, su objetivo principal es garantizar el ejercicio efectivo de los derechos sociales de la población, asegurar el acceso a los servicios de salud a través de etapas, como la planeación, la organización, la dirección y el control.

Toda institución, organización y/o sistema necesita de la administración para alcanzar sus objetivos, organizar recursos materiales y humanos, capacitar al personal, contar con nuevos métodos y recursos tecnológicos, a la administración de un sistema de salud le afecta sucesos internos como su organización, sus componentes humanos y tecnológicos, y externos, como los económicos, sociales, legal y sindicales, y para que un sistema administrativo funcione se debe ver como un todo y evaluarlo globalmente.

El sistema de salud debe implementar programas de atención para cumplir con los objetivos y metas planteadas, eficacia de los servicios, optimizar los recursos y sin que se deteriore la calidad de los servicios de salud que puede ser públicos y privados y aplicar las etapas del proceso administrativo en sus área de Servicio, Mercadotecnia, Finanzas, Recursos Humanos, Administración de Materiales y Sistemas.

SISTEMAS ADMINISTRATIVOS DE SALUD

La Administración se considera una de las actividades más antiguas, desde el origen de los grupos primitivos, las tribus planeaban el acto antes de actuar, con el tiempo los humanos cambiaron de ser nómadas por sedentarios, de cazador a agricultor. En la actualidad la administración como ciencia y sus diferentes enfoques son imprescindibles en las organizaciones sociales, fortaleciendo las necesidades humanas.

La administración tiene herramientas que ayudan a dirigir los sistemas de salud, logrando objetivos y metas planeadas, desarrollando una visión prospectiva, optimizando recursos humanos, materiales, técnicos y económicos. El elevado incremento de la población, representa un reto para los sistemas de salud, estos deben contar con una administración eficaz y eficiente, cumpliendo los objetivos y metas en sus diferentes programas y para dar respuesta a las necesidades que la sociedad.

ORÍGENES DE LA PRÁCTICA ADMINISTRATIVA EN EL SISTEMA DE SALUD

En México los pueblos indígenas tenían una expectativa de vida de (37 años), gracias a que tenían un equilibrio con su medio ambiente. El centro de México estaba poblado por los aztecas, tenían la creencia de que la enfermedad era el resultado de un mal vivir. Los chamanes eran los que curaban las enfermedades causadas por desequilibrio del universo o por la instrucción y castigo de otros seres cósmicos, diagnosticaban y curaban el padecimiento con viajes al cosmos y se lograba por medio del ritual y la ingestión de psicotrópicos.

Contaban con la medicina preventiva, la medicina curativa con un hospital llamado el Tuihuacan en Tenochtitlan, el cuidado de las enfermedades en general se realizaba en la casa del enfermo aplicando remedios aprendidos a través de generaciones. En esta época se tenía un sistema de salud, claramente identificado, en que cada integrante realizaba actividades específicas, esto es el principio de la administración en salud.

Cuando llegaron los conquistadores se enfrentaron a enfermedades como la viruela, sarampión, la gripe y el paludismo y a la llegada de esclavos negros apareció la fiebre amarilla y el dengue, con esto surge la necesidad de atender estas enfermedades, a los que se les

autorizó el ejercer la medicina fue a los médicos más antiguos, sabios y competentes, ya que eran la máxima autoridad en lo referente a la medicina y salud pública.

EVOLUCIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN EN MÉXICO DEL SISTEMA DE SALUD

La evolución de la administración en México del sistema de salud se ha dado vigilando el ejercicio profesional de los médicos, cirujanos, boticarios y parteras con el real Tribunal del Protomedicato.

En 1525 el ayuntamiento de la ciudad de México implementó disposiciones para el manejo de las epidemias; vigilaban quienes ejercieran la medicina, coordinaban visitas de inspección a las boticas, esto es el origen de lo que hoy son los inspectores sanitarios.

En el siglo XVII, los sistemas siguen administrándose igual que en el siglo XVI. A finales del siglo XVIII existe un modelo de sistema de salud, dividido en tradicional, oficial y progresista. Fue hasta las reformas juaristas, que la medicina estuvo bajo formas de beneficencia pública sin obligatoriedad. Durante el siglo XIX había una división en los hospitales que eran exclusivos para cada casta de la Nueva España (españoles, indígenas, criollos, militares y clérigos). En 1899 se inició la implementación de un control en los sistemas de salud, ya que se establece una junta para promover y vigilar las funciones de los establecimientos o sistemas de salud.

En el 2002, se estableció el Seguro Popular para ampliar la cobertura a la población atendiendo a los que no contaban con ningún servicio de salud.

GENERALIDADES DE LA ADMINISTRACIÓN DEL SISTEMA DE SALUD

La administración de los sistemas de salud también se le conoce como: gerencia de salud, gestión sanitaria, administración de empresas de salud, administración pública en salud, administración de hospitales y administración clínica, entre otros. Algunos de sus objetivos son: garantizar el ejercicio efectivo de los derechos sociales para toda la población, asegurarse del acceso a los servicios de salud. La administración del sistema de salud ayuda a cumplir

los objetivos del programa con etapas, como la planeación, la organización, la coordinación y el control.

ADMINISTRACIÓN DEL SISTEMA DE SALUD

Como toda institución, organización y/o sistema necesita de la administración para llevar a cabo sus objetivos, organizar los recursos materiales y humanos, dar capacitación constante a el personal, contar con nuevos métodos y recursos tecnológicos. La administración de un sistema de salud le afectan los sucesos internos como su organización, sus componentes humanos y tecnológicos, así como externos, los económicos, los sociales, el legal y sindicales, y para que un sistema administrativo funcione se debe ver como un todo y evaluarlo globalmente.

Con la llegada de la globalización en los sistemas de salud, los servicios de salud se han modificado, se han fomentado los seguros de salud pública para asegurar la cobertura universal de salud. Es clave implementar programas de atención para cumplir los objetivos y metas, eficacia del servicio, optimizar recursos sin deterioro de la calidad en salud. La administración de los servicios de salud puede ser público y privado, *Sector público: orientados a beneficiar la sociedad y es sin fines de lucro y Sector privado: orientada a las necesidades de salud pero con un costo.*

Los sistemas de salud público y privado necesitan una buena administración, mediante las etapas del proceso administrativo en las áreas básicas que son: Servicio, Mercadotecnia, Finanzas, Recursos humanos, Administración de materiales y Sistemas.

Para una buena administración se deben observar las finanzas, establecer normas, prioridades y procedimientos para las actividades, como compras de medicamentos, elementos fungibles, de diagnóstico y tratamiento y alimentos para evitar filtración de fondos, establecer la supervisión y control permanente, realizar auditorías y control interno, además de contar con un administrador asesorado por el área contable, económica y financiera para manejar con eficiencia los presupuestos y costos, ya que en los ingresos, gastos, calidad y precios de equipos, medicamentos, servicios públicos y mantenimiento se verá reflejada en la situación financiera del sistema de salud.

CONCLUSIÓN

Posterior a la realización del presente ensayo, se concluye que, la Administración comenzó desde el origen de los grupos primitivos, y que actualmente es vital en las organizaciones para satisfacer las necesidades humanas. En el México antiguo se contaba con medicina preventiva, curativa y las enfermedades en general curadas en casa del enfermo, así inició el sistema de salud.

La administración ayuda a dirigir a los sistemas de salud, logrando objetivos y metas, con visión prospectiva, optimizando recursos humanos, materiales, técnicos y económicos.

La administración de los sistemas de salud también se conoce como: gerencia de salud, gestión sanitaria, administración de empresas de salud, administración pública en salud, administración de hospitales y administración clínica, sus objetivos son, garantizar el ejercicio del derecho social de la población, asegurar el acceso al servicio de salud, mediante las etapas, planeación, organización, dirección y control y contar con métodos y recursos tecnológicos, la administración de un sistema de salud es afectada por sucesos internos y externos, y para que funcione se debe ver como un todo y evaluarlo globalmente.

Con la globalización, en los sistemas de salud, se han fomentado los seguros de salud pública para asegurar la cobertura universal de salud, optimizando recursos sin deterioro de la calidad del servicio. Los servicios de salud pueden ser públicos que beneficiar a la sociedad sin fin de lucro y privados ofreciendo un servicio competitivo pero con un costo.

Ambos sistemas, público y privado necesitan una buena administración, en sus áreas básicas, estableciendo normas, prioridades y procedimientos para las actividades, y estableciendo una supervisión y control permanente, con auditorías y control interno.

Es importante contar con un administrador que debe estar asesorado por el área contable, económica y financiera para manejar con eficiencia los presupuestos y costos, ya que la buena administración en los ingresos, gastos, calidad y precios de equipos, medicamentos, servicios públicos y mantenimiento se verá reflejada en la situación financiera del sistema de salud.